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香港文匯報訊（記者 鄭治祖、陳庭佳）反對派27名
立法會議員以「聯署」方式挑釁中央底線，令全國人
大常委會副秘書長兼香港基本法委員會主任李飛取消
下月來港。香港政界人士指出，中央為履行給予香港
特區普選行政長官的承諾，多次釋出善意，向反對派
伸出「橄欖枝」，希望打開雙方溝通之門，但反對派
不斷製造障礙，把「橄欖枝」折斷，更將責任推到中
央身上，行為無恥。

簡松年：傾完先表態都未遲
全國政協香港委員簡松年昨日在接受本報訪問時批

評，反對派再度聯署，堅拒全國人大常委會決定，卻

反稱李飛主任不來港是沒有誠意溝通，做法毫無道
理，「家人哋未嚟你就喺度嘈，咁樣邊個嚟都無用
啦。佢哋應該等人哋嚟到，同佢哋傾完先表態都未遲
吖。」

李秀恒：工商界冀方案獲通過
全國政協香港委員、香港中華廠商聯合會會長李秀

恒說，個人很難猜測反對派的動機，但無論他們的做
法如何，至少工商界對政改的主流意見不會改變：特
區政府按照香港基本法及全國人大常委會「8．31」決
定來制定政改方案，希望方案獲立法會通過，讓500萬
名選民如期於2017年普選特首。

陳恒鑌：反對派責無旁貸
民建聯立法會議員陳恒鑌表示，中央政府在政改問題上

不斷向反對派伸出「橄欖枝」，但反對派就一而再、再而
三地製造溝通障礙，肆意挑釁中央的底線，「現在就連橄
欖枝都斷埋，大家點樣溝通？」在這問題上，反對派責無
旁貸。香港市民的眼睛都是雪亮的，大家將反對派阻撓特
首普選的所作所為看在眼裡，責任難以推卸。

王國興：高調聯署挑釁中央
工聯會立法會議員王國興形容，反對派是次發出聯署聲

明，是在高調挑釁中央政府，「將溝通之門關上，仲要加

多一把鎖，更將鎖匙掉了！」在第二輪諮詢工作，反對派
實為「三無派」，即「無方案、無建議、無心」，根本沒
有為通過政改方案而努力過，在發現香港市民感到不滿，
就把責任推向中央政府，手段十分無恥。

盧偉國：綑綁式「聯署」非常不友善
經民聯副主席、立法會工程界議員盧偉國坦言，早前

有消息指，部分反對派議員願意與中央溝通，令香港社
會有一絲希望，以為政改通過有望，卻料不到事態發展
「急轉彎」。反對派是次綑綁式「聯署」，是非常不友
善之舉，是反對派將大門關上，拒絕與中央溝通。香港
政制發展一旦原地踏步，責任在反對派身上。

各界責反對派折「橄欖枝」破壞溝通

黃玉山倡教局制定基本法教材
部分年輕人有對抗情緒 源於錯誤認識國家及基本法

本身是香港公開大學校長的黃玉山，近日在北京
接受香港文匯報訪問時表示，很多人把基本法

當作普通文件看待，看不到它是一份重要法律憲制文
件及準則，「基本法是有權威性的，它訂了什麼，就
要在框架內做事……所有香港人、內地人，包括中國
領導人都要遵守。」

過去十多年 基本法宣傳不足
他續說，有些人不了解基本法，即使了解亦不重

視，「不覺得它是綱領文件，需要遵守。」他直言，
過去十多年基本法宣傳工作不足，例如電視宣傳片只
提到香港人可以出外旅遊、有學術自由等，「其實無
講到重點，不能捨本逐末，『本』是『一國』與『兩
制』之間的關係。」
黃玉山指出，很多人只重「兩制」，忽略「一
國」，強調中央對香港有憲制責任，「好多人以為有
基本法，中央就唔可以管香港，其實唔係。」

「我去美國讀書，都要讀美國史」
他建議透過不同渠道樹立基本法的權威，例如由教
育局制定基本法教材，讓學生在課堂上接觸，並以創
意方式反映基本法的內涵。他支持將中國歷史科列為
必修科，指認識國家歷史文化是知識的一部分，「我

去美國讀書，都要讀美國歷史」，強調此非「洗
腦」，「邊有咁容易洗到腦？」
對於部分年輕人對國家產生對抗情緒，他感到不幸

和憂心，強調香港從來就是中國的一部分，「我們講
中國話，吃中國菜……中國人身份無得抗拒，無得否
認。」他認為年輕人受部分傳媒誤導，錯誤認識國
家，「內地當然有缺點，但是否有更大的成就和和進
步呢？」
他憶述有一次與學生對話時，一名學生不斷指控國

家某些地方做得不好，他反問該學生：「可否再舉第
三、四、五件事，是中國做得不好的？」該學生頓時
語塞。

國家有長足發展 學生勿以偏概全
黃玉山說，國家在經濟、文化、教育等方面有長足
發展，希望學生不要以偏概全，「不是說要不斷褒揚

內地，而是實事求是。」
就有人以「本土」為名煽動「港獨」，黃玉山直斥
是危險舉動， 指「港獨」嚴重破壞國家主權和領土
完整，「當年鴉片戰爭輸了，幾多人傷心流淚？所以
領土主權，不是開玩笑的。」他指「港獨」違反香港
市民利益，必定會引起全中國人民的反感。
對於近期針對水貨客的暴力示威，當中不乏年輕人

參與，他坦言感到傷心，直斥他們欠缺做人的最基本
禮貌和規矩。他表示，不少內地朋友都批評香港示威
者不可理喻，但反過來也顯示內地人對香港有濃厚感
情，因為倘事情發生在日本、澳洲等地方，該國的人
民可能已發起全國示威，「證明內地人對香港同胞相
當忍讓和寬容。」
他認為，年輕人被反對派利用，而且示威手法「難
睇」，已盡失民心，「黃絲帶（『佔中』者）都唔贊
同。」

香港文匯報訊（記者 陳嘉洛 兩會報

道）違法「佔領」行動顯示香港青少年工

作有不足之處。港區全國人大代表、香港

基本法委員會委員黃玉山接受本報訪問時

表示，部分年輕人對國家產生對抗情緒，

他感到不幸和憂心，認為他們錯誤認識國

家以至香港基本法，建議由教育局制定基

本法教材。對於青年人成為暴力衝擊內地

旅客的先鋒，黃玉山說，倘事情發生在外

國，該國人民可能已發起全國示威，證明

內地人對香港同胞相當忍讓和寬容。

反對派設「四人組」為卸責抹黑中央
反對派27名立法會議員日前發表具挑

釁性的「聯署」，單方面破壞與中央政
府的溝通渠道，備受香港社會各界批
評。反對派為推卸責任，決定成立「四

人小組」，研究如何「拆解」社會上對他們的「負面
反應」。據悉，他們初步計劃將所有針對他們的批
評，演繹為中央政府的「打壓攻勢」，要令反對派在
區議會選舉及立法會選舉「一鋪清袋」，圖打「悲情
牌」來鞏固反對派支持者的票源。
在有消息指，全國人大常委會副秘書長兼香港基

本法委員會主任李飛下月來港，出席香港基本法頒
布25周年研討會，或有機會與反對派議員會面時，
反對派27名立法會議員突然再次「聯署」，聲稱一
定會否決根據全國人大常委「8．31」決定框架訂定

的政改方案，這種毫無誠意的表現，令李飛主任取
消來港。

稱遭「抹黑」圖影響11月區選
由於受到香港輿論的廣泛批評，反對派絞盡腦汁，

研究如何推卸責任甚至「倒打一耙」，將責任推到中
央政府路上。昨日，反對派「飯盒會」舉行會議，召
集人、公民黨黨魁梁家傑在會後稱，近日各界針對他
們的指控，是中央政府意圖「抹黑」反對派的技巧，
目的只想影響11月舉行的區議會，及明年的立法會的
選情，圖令反對派輸到一敗塗地，屆時就可「為所欲
為」。
他續稱，反對派不能坐以待斃，全體「飯盒會」成

員通過「組隊還擊」。該所謂「反抹黑小組」由4名

議員組成，分別由他本人、民主黨議員黃碧雲、工黨
議員何秀蘭及民協議員馮檢基，想辦法來「抗衡中央
政府的抹黑攻勢」。
梁家傑續稱，該「反抹黑小組」將在周內進行「腦

震盪」，主要以宣傳「普選方案袋住先，就會袋一
世」的訊息，向全港市民「解釋」反對派堅持否決政
改「背後的意義」，並會於下周向「飯盒會」內部匯
報。
梁家傑又再次抹黑中央政府，稱中央後悔「口輕

輕」答應給予香港普選時間表，故現在絞盡腦汁、諸
多阻攔，並稱「8．31」決定在建制派間也被形容為
「保守」，「倘政改方案獲通過，未來特首雖仍會由
1,200人的提委會擔任『造皇者』，但因為可以一人一
票選舉，令獲『欽點』者在表面上可以獲得『虛假民
意』的支持，屆時特首恐怕會更橫蠻，也再沒有任何
誘因要求中央及特區政府優化政改方案。」

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 陳嘉洛 兩會報道）
反對派日前突然聯署否定全國人大常委會的
「8．31」決定，被各界炮轟沒有誠意與中央溝
通。港區全國人大代表、香港基本法委員會委
員黃玉山在訪問中批評，反對派此舉不公道、
不明智，質疑他們口口聲聲希望與中央溝通，
但又突然「紮晒馬」，倘中央官員如期來港，
只會自討沒趣。

落實2017年普選是歷史大進步
黃玉山在接受香港文匯報訪問時說，近期願

意接受「8．31」決定方案的市民，比堅決反對
的多，即使有人認為方案不是最理想，亦希望
先行一步。他強調，落實2017年特首普選，無
論如何都是歷史大進步，希望反對派尊重民
意，不要計較自己的得失。
他認同香港基本法委員會委員饒戈平的說

法，認為政改一旦遭否決，即使下屆特區政府
重啟政改「五步曲」，亦只會從「第二步曲」
開始，即在人大「8．31」決定的基礎上出
發。
被問及反對派近日高調聯署否決「8．31」決
定，黃玉山批評做法不公道、不明智，質疑他
們口口聲聲希望與中央溝通，但突然「紮晒
馬」，「即係叫人（中央官員）唔好嚟……既
然要溝通，但又『紮晒馬』，對方嚟咪好無
癮？自討沒趣。」

政改不通過 港陷持續內耗
他呼籲市民為香港前路多出聲，並孤立對香

港不利的人，否則政改不通過，香港只會陷入
持續不斷的內耗。他以違法「佔中」令香港
「downgrade」為例，指外面的人會覺得香港社
會不穩定，以為香港與中央的關係很差。
另外，黃玉山又認為，香港應加強與內地合

作，探討香港在國家「十三五」規劃、「一帶
一路」中的角色，追回失去的經濟發展進度。

香港文匯報訊（記者
鄭治祖 兩會報道）港區
全國人大代表、香港基本
法委員譚惠珠昨日在北京
表示，「白票守尾門」有
違選舉制度「選出一個
人」的選舉意義，世上亦
沒有一個選舉制度會讓制
度自我否定，認為社會應
從正面設想，如何讓更多
人認同一個選舉制度。
譚惠珠昨日在北京與傳

媒晚宴時提到，不贊成以否決方法使選舉不成
功，這並非選舉的應有意義。她多次引述全國政
協委員、另一香港基本法委員饒戈平的話，強調
選舉是要選一個人，並非為了排除一個人。
曾任基本法起草委員會委員的譚惠珠指出，當

年起草基本法時，起草委員會一直以常理設想選
舉制度，取得最多票者當選，認為只會順產，一
般制度設計亦會考慮多數支持者勝出，無人想到
會出現特首流產的情況。

制度非為少數不滿者去設計
譚惠珠強調，設計選舉制度，不是為少數不滿

制度的人去設計，而是應設計一個制度，讓更多
人認同這個制度。她續說，設計一個制度應從正
面考慮，而不是設想如何可以否決制度，令制度
失效。她認為，對制度表示不滿有很多方法，不
應以制度本身表達不滿，世上亦沒有一個選舉制
度會不滿制度的意見列入制度內，讓制度自我否
定。相反，候選人需獲過半數支持的規定卻有不
少。
至於白票，譚惠珠指白票並非有效票，香港並
無相關法例，白票本身亦看不到投票者意圖，不
能算一票。被問到如果所有特首候選人都不合心
意時，白票是否有設立意義，譚惠珠指，選民屆

時可以「劃花張票」，將選票變成廢票，或索性不去投
票，無必要設白票多此一舉。她認為，白票不會是主流意
見，主張設立白票人士應參考群眾意見。
雖然27名反對派立法會議員日前聯署綑綁否決政方案，
但譚惠珠認為，「政治一個星期都嫌長」，只要繼續發動
民意支持落實普選，仍然有望改變個別反對派議員的投票
意向，市民不應放棄發聲。
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■譚惠珠 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港大學民意研究
計劃總監鍾庭耀早前再提出要就政改方案舉行違法
「公投」，香港政界人士昨日強調，中央已不只一次
表明，「香港不是一個主權地方」，在法律地位上無
權舉行所謂的「公投」，「公投」並無法律基礎。
鍾庭耀日前接受電台訪問時，再提出要就政改方案

舉行違法「公投」。他聲稱，政改方案要獲得立法會
通過的唯一出路是「靠民意」，故應舉行「全民投
票」，只要三分二參與投票者選擇接受特區政府提出

的政改方案，反對派議員就「可
以」參考有關投票結果，並在立法
會就政改方案投票時「考慮」支持
方案。

范太：中央已多次責違法
全國人大常委范徐麗泰昨日在回

應有關問題時批評，使用「公投」
這兩個字會觸及一些敏感的反應，
而中央已不只一次表明「香港不是
一個主權地方」，不宜舉行「公

投」。她又指目前關鍵仍在於反對派議員：「甚麼方
案都好，你去問反對派議員，他們覺得可否做，可做
大家才可商量。」

棠哥：只會引起更大紛爭
港區全國人大代表鄭耀棠也質疑，「公投」並無

法律基礎：「究竟這個做法可信性有多高，法律地
位又如何，這些都受質疑。」他又認為，「公投」
即使由特區政府主導都會被質疑可信性及法律地

位，只會在香港社會上引起更大紛爭，且在時間上
也不容許。

田少質疑鍾庭耀民調目的
自由黨立法會議員田北俊昨日在接受網台訪問後

指，鍾庭耀的建議本應「可以考慮」，也認同反對派
應在三分之二的民意支持下投支持票，但鍾庭耀的背
景會令人質疑有關民調的目的，而鍾更非「法官」，
所謂「公投」難產生作用，「全國人大常委會會否因
為你這個民調而開個會討論結果，商討之後的做
法？」
工黨主席、立法會議員李卓人昨日接受電台訪問時

稱，「公投」的結果不能僅限制反對派要接受，特區
政府及建制派同樣也須受「公投」綑綁，並須在香港
市民「不接受」政改方案的情況下，要求中央重啟
「政改五步曲」，倘如此，該黨願意接受有關「公
投」的建議。
民主黨主席劉慧卿也稱， 若特區政府在有關「公

投」下勝出，反對派願意接受政改方案；但若反對派
勝出，特區政府則須要求中央立即「重啟政改」。

學棍再提玩「公投」政界批無法律基礎

■范徐麗泰 資料圖片 ■鄭耀棠 資料圖片 ■田北俊 資料圖片

■■黃玉山表示黃玉山表示，，部分年輕人對國家部分年輕人對國家
產生對抗情緒產生對抗情緒，，是因為他們錯誤認是因為他們錯誤認
識國家以至香港基本法識國家以至香港基本法，，建議由教建議由教
育局制定基本法教材育局制定基本法教材。。 陳嘉洛陳嘉洛 攝攝


